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№２３７９ 第３０回例会 ２０１５．２．１２ 晴

点 鐘：若鍋武良 会長 

進 行：白石幸久 副 SAA 

ソング：奉仕の理想 

 

会長挨拶  

若鍋武良 会長 

 
皆さん今日は。来週の例会は定款（第６条第１節

ｃ項）に基づく休会です。 

先週の理事会で①嘉義南ＲＣ訪問については、

希望者を募り実施することになりました。後ほど原

田幹事より詳しい説明があります。１日目は嘉義南

ＲＣの例会（水曜日）に出席する予定です。②クラ

ブ細則の追加については、１１条出席義務規定の

免除と６条入会金及び会費に関してです。十分検

討して下さい。３月の理事会で結論を出したいと思

います。 

ニコニコボックスについて一言 

ニコニコボックスは、１９０５年に、シカゴでの第３

回例会に欠席した会員に５０セントの罰金を課した

ファインボックス（罰金ボックス）が原点のようです。 

ニコニコボックスというのは、世界中どこの国のロ

ータリーにもあるというものではなく、アメリカを始め

諸外国には、ニコニコボックスに類するものとして、

Ｆｉｎｅ Ｂｏｘ、Ｃｈｅｓｔ Ｂｏｘがあります。 

Ｆｉｎｅ Ｂｏｘは罰金箱で、欠席・早退とかのペナル

テｲを集める制度であり、Ｃｈｅｓｔ Ｂｏｘは目的を定め

た募金箱です。目的を定めずに募金をする日本の

ニコニコボックスとは若干違うようです。 

アメリカでは日本のニコニコボックスに当たる

SMILE BOX と呼んでいるクラブもあるそうです。姉

妹クラブである台湾の嘉義南ＲＣでは、紅箱と称し

ています。 

日本におけるニコニコボックスは、会員及びその

家族や事業上の喜び事や、祝い事もニコニコしな

がら寄付をし、喜びを分かち合い、また失敗し迷惑

をかけた時にも、ユーモアたっぷりに苦笑し、例会

をにぎわせ親睦を推進するのがニコニコボックスの

効用です。 

（『ロータリー情報マニュアル』、『ロータリーへよう

こそ』他） 

 

 蕗の薹    



幹事報告 

原田雅式 幹事 

 

１．地区大会表彰のご案内 

クラブ表彰 

２０１３〜１４年度会員増強・拡大賞 会員維持率 

ロータリー米山記念奨学会功労クラブ  第４回 

２．会報が届いております。回覧します。 

袖ヶ浦ＲＣ、木更津ＲＣ、塩山ＲＣ 

３．富津ロータリークラブ５０周年記念事業について 

３月１３日（金）〜１４日（土）稲取、銀水荘泊 

４．台湾旅行（嘉義南区扶輪社訪問）回覧にて、参

加者を募集します。 

 

卓話（前週分） 

 高島治雄 国際奉仕委員長  

「海外旅行で目についたシーンから 

                    そして呼びかけ」 

 

海外旅行をするのが趣味で、今までいろいろな

国を訪れました。素晴らしい世界遺産に驚嘆したり、

ライン川下りの船の中でドイツの方々と共にローレ

ライを歌ったり、また命を落とす危険にさらされたり、

スリ未遂にあったり、等々数えきれないカルチャー

ショックを経験しました。 

今日は何れも公共の交通機関という共通の場で

出会った二つの出来事についてお話いたしたいと

思います。 

一つはアメリカの５大湖の脇に位置するミネソタ

州の州都、ミネアポリスでのシーンです。ここはツイ

ンシティと言われるように大きな川を挟んで街が二

つに分かれていますので、その行き来によくバスが

使われる大きな都市です。 

そのバスストップでこんなシーンがありました。若

い父親と７～８歳の息子さんがバスを待って居まし

た。待つこと数分、バスが停まり４～５人の乗客が降

りてきましたが最後の客が降りる前にその息子が乗

りました。当たり前の場面かもしれません、するとそ

の父親はその子をバスから引きずり降ろすように地

面に戻し、その尻を一二度叩きバス乗車のマナー

として、全ての乗客が降りてから乗るということを教

えました。この様子に私はカルチャーショックを受け、

思いました日本で同じ状況に遭遇したらどうなるだ

ろうと…。 

 
もう一つはオーストリー、ウイーンでの出来事で

す。元ロータリアンの伊藤（一夫）さんのご子息さん

が永年ウイーンに住んでおられました。そのご子息

の案内で観光のため市電に乗って出かけた時のこ

とでした。車内は満席状態で込み合う中やがて大き

なお腹をした妊婦が乗車してきたときでした、先に

乗車し座っていた１０才くらいの男の子がスッと立ち

上がり自分の席を譲ったのです。その妊婦さんも笑

顔で彼に軽い会釈をし、そこに座りました。その男

の子も父親と二人連れでした。これも日本では当た

り前の場面でしょうか。・・ 

さて、ここで古い話になり恐縮ですが、現在の国

連の前身、国際連盟の事務次長まで務めた新渡戸

稲造が、著名な法学者あのラブレー氏の家で歓待

を受けたときのこと。氏曰く「あなた方の学校では宗

教教育というものは無いんですか」と尋ねられたの

で、「ありません」と答えると驚きのあまり会話が暫し

途絶え、やがて「それでは一体あなた方はどのよう



にして子供に道徳教育を授けているのですか」と更

なる質問に稲造は即答出来なかったそうです。 

何故なら、自分が幼いころに学んだ、人の倫たる

教訓は、学校ではあまり受けた覚えはなかった、自

分が善悪の観念を創りださせた様々な要素は、日

本の武士道であったことに思いあったのです。武士

道は日本の象徴でもある桜と同様に日本の土壌で

生まれ、引き継がれ、育まれて、人の道のありようを

示し続けているのだと稲造は思いました。 

そこで彼は１９００年、日本の精神の原点が武士

道にあり、日本人の価値観の普遍性を示すものが

武士道にあったとし更に英語で「武士道」という本を

出版し、その後各国語に訳されて国際的ベストセラ

ーになりました。 

 今日本を訪れる海外の多くの人々が、日本人は

親切だし、礼儀正しい、大きな自然災害にもパニッ

クにならず、給付される時なども整然と並んで待っ

ているなどの感想を聞きます。 

親切にするとは、武士道で核とする「仁」であり、

礼儀正しいは、「礼」に繋がります。冷静、整然の姿

は武士道でいう「誠」であり「勇」に関わっています。  

 ここであらためて武士道を説く知識も時間も有り

ませんし、現代の日本社会で封建時代の遺物であ

る武士道復活を申し上げる考えもありませんが、で

も何か心の中に沈殿しているものがあるのかなと思

います。これも古すぎる時代遅れの考えかも知れま

せんね。 

かつてＮＨＫの連続ドラマの中で、会津の教えと

して、「だめなものはだめなのです」というようなセリ

フが流行りました。それにひっかけるようですが、こ

こで最後にして、私なりに思っていることを述べさせ

ていただき終わりにしたいと思います。 

最近、ややモラルの低下を感じさせる日本社会

で必要なことは、それぞれの家庭が社会の中で生

きてゆくために大切な人の倫、つまりモラルをしっか

り持つことです。そしてそれを子供たちに教え、育

んでゆくことが求められると思います。その時大事

なポジションにいるのが父親だと考えます。そんな

意味で二つのカルチャーショックを紹介しました。 

今、男女雇用機会均等法なるものが出され、女

性の社会進出を図るためにも、男性がもっと家事に

育児に関わるよう求められています。これも結構な

ことです。しかし男性が家事労働に参画するだけで

なく、夫々のご家庭にあって精神的な支柱になって

欲しいとより思います。 

 

卓話 

三井 進 会員 

「悩めるゴルフ場業界」 

 

今日は鹿野山ゴルフクラブで、この３月にオープ

ンする「浅間ゴルフクラブ」を紹介させていただき、

時間があれば、現在のゴルフ場を取り巻く環境に

ついてお話が出来ればと思っています。 

まず「浅間ゴルフクラブ」ですが、平日限定の９ホ

ール営業のコースとしてスタートします。ゴルフ場の

厳格なしきたりにとらわれず、カジュアルなプレース

タイルを提供する場になります。 

９ホールですから、料金も低価格で、スタート間

隔も１０分と余裕を持たせ、ゴルフを始める人、ジュ

ニア、女性同士楽しく、ご夫婦で、恋人とのデートコ

ースといろいろな機会に使ってもらおうという狙いです。  

ご存じのとおり、ゴルフ業界は厳しい状況にあり

ます。鹿野山ゴルフクラブにあっても同様で、新し

い試みとして、２７ホールを上手に活用しようという

取り組みです。年間のうち浅間コースを使っていな

い日が半分以上あるわけですから。 

〈ゴルフ場の現状〉 

現在、ゴルフ場はどのゴルフ場も価格競争で青

息吐息の状況です。 

プレーヤーの高齢化によるプレー人口の減少、

会社利用ゴルフの減少。需要に対して、多い供給

量(ゴルフ場の数の高止まり)・・・によるものです。 

年間ゴルフ場延利用者という数字を拾ってみると、

平成４年、１２，０００万人、平成２５年、７，７００万人

と３割から４割の減少となっています。 

鹿野山ゴルフクラブが出来た昭和３５年、全国で



ゴルフ場の数は１９５しかありませんでした。 

昭和５０年頃と平成に入った頃２回の膨張期があ

り、平成１４年にピーク２，２４６０か所となり、高止まり

のまま推移しています。直近平成２３年で２，４１３か

所となっています。 

千葉はゴルフ場が多いとお聞き及びと思います

が、全国１位は北海道１６９、兵庫県１５９、千葉県１

５５という状況です。アメリカ１５，５９０、日本２，４１３、

カナダ２，３００、イギリス１，８９７、オーストラリア１，５

００、中国３１０、韓国２７７、タイ２００、ベトナム１６、

カンボジア３、ミャンマー８０、台湾６３。 

ゴルフ場業界が大変だという話に戻ります。ゴル

フ場の数が２，４００あると言いましたが、１９９０年代

に１０８件、２００１年～２０１０年で５７７件、２０１１年

～２０１４年で７５件、合計７６０件が倒産→ほとんど

が民事再生法の適用となり負債をなくして再営業し

ています。 

ふつう、会社が倒産すれば、破産→清算して、

資産を換価して債権者に分配、会社は消滅するわ

けです。社会的に大きな負の影響を与える恐れが

あるという場合に、特殊な例として会社更生法が適

用されることがありました。和議法もありましたが、適

用条件も結構厳しかったようです。これにかわる民

事再生法ができて、ゴルフ場は生き続けることとなり

ます。 

この１回倒れて、負債を免除された会社と戦うわ

けですから、頑張っている会社は大変です。まさに

負の連鎖―構造的な問題が続く構造になっていま

す。 

ゴルフ場会社の資産のほとんどが、コースとクラ

ブハウスであり、換価しようにもなかなか困難という

ことが大きなネックになっているのかと思います。 

ゴルフ場苦難の原因が、プレーヤーの減少と低

価格競争、需給のアンバランスと言いましたが、もう

一つ大きな要因となっているのが、預託金問題で

す。それに関連して、税制の問題があると思いま

す。 

ゴルフ場を造るときの大きな要素は、土地の仕入れ、

コースの造成、クラブハウスの建設だと思います。 

土地は自社所有・賃借によるでしょうし、クラブハ

ウスも規模、グレードによって金額の幅は出てきま

す。造成は土地の形状にもよるでしょうが １ホール

２億円とも３億円とも言われていました。１８ホール、

１ホール２億円として３６億円となります。 

これが素地の上に上乗せされて、土地として資

産計上され、減価償却されない資産となります。こ

れが内部留保として蓄積できず、預託金償還に備

えられないという大きな要素になっています。 

今までお話ししたように、いろいろな要素が重な

り合って、ゴルフ場を取り巻く環境は厳しい冬の時

代が続いているようです。ゴルフのすそ野が広がり、

プレー人口が増えていくことを期待しています。 

 

出席報告 

 栗原典子 出席担当委員 

区分 会員数 出席 欠席 MakeUp 出席率

今回 26/21 19 2  90.48%

前回 26/22 20 2  90.91%

 

ニコニコ BOＸ 

 渡辺哲夫 親睦担当委員 

 

 

＊平川恵敏 結婚祝いを頂いて 

榎本守男 先日のゴルフコンペで残念な結果 

となりこれで厄を落としたい。 

三井 進 卓話を聞いて頂きました。 

*＞１,０００円 合計４,０００円 

 

編集後記 

三井会員の「悩めるゴルフ場経営」のお話し、ゴ

ルフを愛好する一人として、大変興味深く聞かせて

頂きました。経済大国、底の浅きことの象徴でしょう

か。地元雇用の面からも応援したいものです。しか

し我々が行っても屁の足しにもなりませんが、それ

でも「春近し行こうグリーン、歩こうフェアウエイ（か

な？）。カップの底に夢がある。」       （石渡） 


